

COLAPSO DE UNO DE LOS ACTIVOS DE MÉXICO

Latinoamérica, afectado por el precio del petróleo

Podría afectar las finanzas públicas

Ricardo Jiménez y Luis Carriles
EL ECONOMISTA

A PESAR de que los países latinoamericanos se beneficiaron de la globalización y los sólidos precios del petróleo, en la actualidad los mismos factores, además de la dinámica en la política económica de los países de la zona, abrieron el catalizador para nuevos desafíos y un pronóstico más pesimista, explicó Peter Shaw, director de Fitch Ratings para América Latina.

Un reporte de Moody's Investors Service refiere que la caída en el precio del petróleo genera un potencial incremento en los pasivos contingentes provenientes de las compañías petroleras nacionales de Latinoamérica, lo que podría generar presión a la baja en los fundamentales crediticios soberanos.

El director general de Fitch México, Eugenio López, dijo que la sobreoferta de petróleo a nivel mundial colapsó el precio de uno de los principales activos de México.

El ejecutivo explicó que la alta dependencia de los ingresos petroleros en las finanzas públicas generó una alta contracción del gasto del gobierno, que se ha visto aminorada por el beneficio de la reforma fiscal de hace dos años.

Agregó que la necesidad de reestructurar a fondo Pemex llevó al presidente Peña Nieto a cambiar de mando, donde el reto de hacer eficiente la operación, enfrentar los pasivos contingentes e instrumentar la reforma energética, son los principales retos de la nueva administración.

“La volatilidad que vive el peso mexicano, siendo una de las monedas más líquidas del mercado mundial, beneficia en el corto plazo al sector exportador del país”, explicó Eugenio López.

Para Moody's, la relación entre los gobiernos de México y Brasil con Pemex y Petrobras, respectivamente, en un contexto de bajos precios del petróleo, generan un fuerte estrés en la deuda de ambas naciones, lo que genera que los gobiernos de América Latina que dependen fuertemente de los ingresos petroleros enfrenten mayores presiones por la caída de los precios del oro negro.

“Entre los estados y municipios que califica Moody's, la exposición a los precios

del petróleo es más importante en México y Brasil. Sin embargo, hasta ahora los gobiernos subnacionales mexicanos se han mantenido aislados por incrementos a los impuestos sobre la gasolina que han compensado la caída de los precios del petróleo”.

Rafael Guedes, director de Fitch en Brasil, destacó que la fuerte caída del precio internacional del petróleo tuvo un impacto positivo en la economía brasileña, en el 2015.

“Brasil ha sido un importador neto de crudo, los bajos precios también han ayudado a Petrobras a revertir las pérdidas en la importación de petróleo”, aseveró.

Destacó que los bajos precios del petróleo han impulsado a Brasil a reducir su déficit neto de importación de crudo por 11,000 millones de dólares.

Comentó que en el 2015, Brasil perdió el grado de inversión, sin embargo prevé que a largo plazo pueda obtener de nuevo el grado de inversión.

Moody's sugiere que las petroleras nacionales cambien para adaptarse a la reducción de los precios del petróleo aunque esto incrementa el riesgo de que necesiten apoyo gubernamental.

Para Alejandro Bertuol, de Fitch Chile, la caída del precio de los commodities ha tenido un impacto en la economía de los países de la región como Bolivia, Ecuador, Perú y Chile. “Exportadores como Perú, Bolivia y Ecuador enfrentan un escenario de menores ingresos en los proyectos de su industria petrolera, una disminución en el ritmo de inversiones sectoriales y en algunos casos los proyectos han sido pospuestos o cancelados”, indicó.

Además, la gran mayoría de las exposiciones de los bancos es a las NOC y los riesgos asociados con estos créditos se mitigan un tanto por la expectativa de apoyo gubernamental, según un reporte de Moody's.

“Sin embargo, en algunos países, estas exposiciones son considerables en relación al capital de los bancos, y el incumplimiento de uno de estos deudores, ocasionaría problemas serios y de gran alcance para el sistema bancario de ese país” agregó Aaron Freedman, director Asociado de Moody's.

11,000

millones de dólares es lo que ha reducido el déficit neto de exportaciones en Brasil.